

SOMMAIRE

- 4 Éditorial : La méprise du procès de l'antitotalitarisme. *Esprit*

ARTICLES

- 6 Abraham Lincoln, une « certaine idée » de l'Amérique.
Sylvie Laurent

Lincoln occupe une place à part dans l'histoire américaine, comparable pour nous au statut de Napoléon ou de De Gaulle. L'élection d'Obama a donné encore plus de relief à l'accomplissement posthume de l'œuvre d'émancipation lancée par Lincoln. Mais l'actuelle célébration du bicentenaire de sa naissance aux États-Unis donne aussi lieu à une critique historique plus élaborée, rappelant un aperçu sur les contrastes de l'imaginaire politique américain.

- 16 L'imaginaire de guerre en Irak,
entre traumatisme et réconciliation. *Nicolas Masson*

Dans la vallée d'Elah de Paul Haggis et *Redacted* de Brian de Palma sont, parmi d'autres, deux films qui témoignent de la capacité américaine à s'emparer par la fiction de la situation irakienne. Mais ces films montrent aussi, après le traumatisme des photos d'Abou Ghraïb, que les images du cinéma ne sont pas isolables de la circulation folle des images dans l'information et à travers les réseaux numériques.

- 28 Retour et départ, deux paradigmes
de l'intégration culturelle israélienne. *Cédric Cohen Skalli*

Quel pays un juif français qui émigre en Israël espère-t-il rencontrer ? Son « retour », au moment de son installation, lui permet de découvrir de nouveaux compatriotes parmi lesquels, à l'inverse, le rêve du départ est prédominant. Ce chassé-croisé ne témoigne-t-il pas d'une double tension qui caractérise de manière inattendue une forme d'intégration à la société israélienne ?

- 37 Paul Beauchamp, arpenteur de la Bible. *Francis Guibal*

Commenter la « Parole de Dieu », révélée mais sans cesse reprise et relue, c'est se confronter à ce qui unit la diversité des mondes culturels à la communauté de l'expérience humaine. La méthode historico-critique, indispensable pour entrer dans l'intelligence du texte, se confronte alors à un discours dont le sens n'est pas épuisé par l'approche rationnelle de l'exégète.

RETOUR SUR TERRE, RETOUR À NOS LIMITES

- 51 Introduction. Après le krach et avant Copenhague :
de quelle « reprise » parle-t-on ? *Marc-Olivier Padis*

1. LA FIN DU MODÈLE PRODUCTIVISTE

- 59 L'impératif écologique. *Dominique Bourg*

La question environnementale a changé : il ne s'agit plus de s'inquiéter des impacts d'une série de pollutions localisables ou isolables, c'est désormais

l'intensité des prélèvements de matières et d'énergie qui est excessive et touche aux limites de la biosphère. Mais prendre en compte la limitation nécessaire de nos activités touche désormais au cœur même du fonctionnement de nos sociétés.

72 **Changer les comportements : une utopie ?**

Entretien avec Edwin Zaccai

Quelle peut être la contribution du consommateur à l'effort collectif pour limiter les dégâts que nous provoquons sur la nature ? Le volet de la consommation « responsable » n'est pas dissociable de politiques structurelles orientant la production elle-même par des normes plus strictes ou mieux pensées. Entre indifférence, culpabilité et désir de pureté, l'individu est-il voué à l'impuissance ?

85 **Un, deux, trois... soleil. Pourquoi les négociations sur le climat sont mal parties.** *Nicolas Bouleau*

Quels que soient les engagements issus des négociations de Copenhague, pris sur le papier, ils seront insuffisants pour éviter un réchauffement maîtrisé. Et ils ne garantissent aucunement des comportements plus vertueux des États, pris dans les logiques de compétition et de rivalité. Comment échapper à cette course au moins-disant et aux ajournements des décisions ?

2. LE DÉPHASAGE DE LA GAUCHE

105 **Fin de l'emploi sans développement durable.**

Entretien avec Daniel Cohn-Bendit

Le député européen d'Europe écologie explique comment, selon lui, nos sociétés peuvent s'orienter vers des économies plus « vertes ». Il faut remplacer le « toujours plus » et la crainte de la pénurie par une inflexion vers la qualité de vie dans tous les domaines, en s'attachant à défendre l'autonomie des individus dans la société.

110 **Environnement, social et économie : surmonter les dilemmes.**

Entretien avec François Chérèque

Défendre l'emploi, n'est-ce pas d'abord vouloir le maintien d'un système de production dépassé ? Au contraire, pour le secrétaire général de la CFDT, notre changement de modèle offrira aussi des opportunités, à condition que le syndicalisme se renouvelle, intègre de nouvelles dimensions dans les négociations mais garde en perspective la cohésion sociale et l'ouverture des choix démocratiques.

117 **L'environnement, un défi pour la gauche.** *Joël Roman*

Contre-offensive ? Alliance ? Les partis de gauche hésitent depuis longtemps sur l'attitude à adopter face aux partis verts et, plus largement, devant les thématiques environnementales. Ils s'inquiètent tardivement de l'effritement de leur électorat sans voir que c'est désormais leur *corpus* lui-même qui doit être repensé. Inventaire des chantiers à ouvrir.

3. LA MONDIALISATION FREINÉE PAR LE BAS

124 **Introduction. La métropole dans un monde de flux ou la mondialisation freinée par le bas.** *O. M.*

126 Entre profusion et rareté. Pour un territoire durable.

Olivier Mongin

Au-delà des débats politiques suscités par l'annonce ambiguë d'une réforme des collectivités territoriales, la notion de « développement durable » invite à penser autrement les types d'agglomération. En effet, la prégnance des flux et les impératifs de mobilité qui sont des facteurs de « dé-territorialisation » obligent à revoir les liens avec le territoire, bref à re-toucher Terre. Le retour de la notion de métropole (devenue éco-métropole) est l'occasion de penser nos capacités de freiner la mondialisation « par le bas » (la solidarité et la recherche exigent de la lenteur) mais aussi de redonner tout leur sens aux notions physiques de site, de paysage et de biens communs.

136 La « ville durable ». Paradoxes et limites

d'une doctrine d'urbanisme émergente. *Albert Levy*

Comme en témoignent le Grenelle de l'environnement et une indéniable prise de conscience écologique, un « nouveau grand récit urbanistique » est en train d'émerger autour de la « ville durable » qui succède à celui de la Charte d'Athènes marquée par le fonctionnalisme et un modernisme formaliste. En prenant l'exemple du projet Seine-Arche-Défense, l'auteur en souligne les aspects inédits et positifs tout en dénonçant sa faiblesse sur le plan de la démocratie urbaine.

JOURNAL

- 154 L'État, la banque et la démocratie (*Olivier Mongin*). Sarkozy à mi-mandat : dépenser plus pour gagner plus (*Michel Marian*). Le projet du Grand Paris peut-il ignorer la question sociale ? (*Daniel Behar*). Santé : que peut apporter la réorganisation territoriale ? (*Samy Bayod*). La hiérarchie catholique et les baptisés-e-s de France (*Jean-François Bouthors*). Approcher du plus inapprochable. Le moment du vivant (IV) (*Frédéric Worms*). *The limits of control*, de Jim Jarmush et *Les herbes folles*, d'Alain Resnais (*Claude-Marie Trémois*).

REPÈRES

- 178 Controverse – Droits des grands-parents, droits de la femme, droits de l'enfant : quelle hiérarchie ?
par Guillemette Leneveu et Gilles Séraphin
- 185 Librairie. Brèves. En écho. Avis

Abstracts on our website : www.esprit.presse.fr

Couverture : *A Dry Argument* © Dean Sewell/Oculi/Agence Vu